



DOCENTE: **María Clemencia Aguirre Díaz**

ÁREA/ASIGNATURA: **Ciencias Sociales**

GRADO: **5** GRUPOS: **5.1, 5.2, 5.3, 5.4** PERIODO: **IV** FECHA: **15 DE SEPTIEMBRE DE 2020** TALLER #: **3**

NOMBRE ESTUDIANTE: _____ GRUPO: _____

Lee atentamente la siguiente información y realiza en estas mismas hojas la actividad práctica. Si te hace falta espacio puedes utilizar hojas adicionales de cuaderno. Si tienes dudas puedes escribirme al correo clemenciaaguirre@iesancristobal.edu.co

CONFLICTOS SOCIALES A COMIENZOS DEL SIGLO XX LOS MOVIMIENTOS SOCIALES

Con el crecimiento de las fábricas, surgió una nueva CLASE SOCIAL compuesta por los trabajadores de las industrias. A esta nueva clase social se le llamó "CLASE OBRERA"

El crecimiento de las industrias estuvo acompañado por el aumento de la población obrera y por el crecimiento de las poblaciones donde funcionaban las fábricas, lo que las fue transformando en ciudades. Las ciudades carecían de vivienda, educación y salud para esta población, que además no recibía salarios justos.

Las primeras fabricas empleaban sobre todo mujeres y niños, para pagarles salarios mucho más bajos que a los hombres. La jornada de trabajo era de 12 horas, incluido los domingos. La mayoría de los obreros y obreras no tenían vacaciones pagadas, y carecían de servicios médicos; además, podían ser despedidos en cualquier momento sin justificación.

Algunos líderes políticos consideraron que ni el partido liberal ni el partido conservador respondían a las necesidades de campesinos y obreros. Por esto, decidieron fundar el PARTIDO COMUNISTA, esto con el ánimo de defender las aspiraciones de los obreros de las fábricas y también los derechos de los colonos de las tierras.

LUCHAS DE LA CLASE OBRERA: esta clase fue creciendo y, con ella, el profundo descontento por las condiciones laborales. Muchos obreros, en el apoyo de los nuevos partidos, se unieron para protestar por su situación, dejaban de trabajar y organizaban huelgas. Debido a que el gobierno prohibió las huelgas y permitió los despidos de los trabajadores que participaran en ellas, algunos trabajadores se agruparon y crearon sindicatos, es decir, asociaciones de trabajadores que se organizan para defender sus intereses.

Desde 1910 se empiezan a formar asociaciones y sindicatos para defender a los obreros.

La iglesia estimulaba la unión de los obreros y obreras para que se ayudaran y para ahorrar, pero no aprobaba las huelgas ni los enfrentamientos con los patronos.

Se realizaron protestas de los trabajadores portuarios en Barranquilla y Cartagena en 1918, que se extendieron a los trabajadores de los ferrocarriles en 1919, a los petroleros en 1924 y a los bananeros en 1928. En los departamentos donde persistían resguardos indígenas, el despojo de tierras provocó movimientos de protesta como el liderado por QUINTÍN LAME, en Cauca.

Las luchas campesinas e indígenas se dieron por la necesidad de enfrentar el despojo indiscriminado de sus tierras por grandes propietarios. Campesinos e indígenas se organizaron para luchar por sus tierras.

En estas huelgas se hicieron famosos algunos líderes obreros como Raúl Eduardo Mahecha, dirigente petrolero, y María Cano, una de las fundadoras de muchos sindicatos y del partido comunista de Colombia. El conjunto de protestas de obreros e indígenas y la conformación de organización y de nuevos partidos políticos constituyeron los movimientos sociales de la década de los años 20.

El gobierno presionado por los movimientos obreros, fue mejorando la legislación laboral, es decir, se logró que el trabajador tuviera un contrato de trabajo, descanso los domingos y festivos, seguro médico y una jornada más corta de trabajo.



María de los Ángeles Cano Márquez (Nacida en Medellín, Colombia, el 12 de agosto de 1887 y fallecida el 26 de abril de 1967). Fue la primera mujer líder política en Colombia; dirigió la lucha por los derechos civiles fundamentales de la población y por los derechos de los trabajadores asalariados; encabezó la convocatoria y agitación de las huelgas obreras, colaboró en la difusión de las ideas socialistas y participó en forma decisiva en la fundación del Partido Socialista.

El 1 de mayo de 1925 fue proclamada por orejones, artesanos, contratistas y maestros de obra como la flor del trabajo. Como tal, con una "junta asesora", analizó las condiciones laborales de fábricas y trilladoras, las quejas presentadas por trabajadores acerca de su situación y las comunicaciones enviadas a los empresarios y a las autoridades acerca de problemas que afectaban a la población trabajadora; fomentó "la unión del obrerismo" a través de conferencias y ayudó a reorganizar el periódico El Rebelde y a recolectar fondos de solidaridad.

Inició su activismo político y sindical directo en las minas de Segovia y Remedios, y a partir de ahí recorrió prácticamente todo el país defendiendo los derechos de la clase trabajadora y los de las mujeres. Con motivo del traslado a la cárcel de Medellín de un grupo de obreros de la Tropical Oil Company, presos desde hacía ocho meses por la huelga de Barrancabermeja, María Cano pronunció una oración pública dirigida al juez de la causa:

Cinco mil obreros de Barrancabermeja han querido que mi corazón traiga el eco de su clamor de justicia y el anhelo que ponen sus energías en esta hora sagrada. No vengo a pedirlos un mendrugo, no vengo a pedirlos misericordia, sino justicia.



MASACRE DE LAS BANANERAS

La **masacre de las bananeras** fue la matanza de los trabajadores de la United Fruit Company que se produjo entre el 5 y el 6 de diciembre de 1928 en el municipio de Ciénaga, Magdalena. Un número indefinido de trabajadores murieron después de que el gobierno de Miguel Abadía Méndez decidió poner fin a una huelga de un mes organizada por el sindicato de los trabajadores que buscaban garantizar mejores condiciones de trabajo.

El 28 de noviembre de 1928 estalló una gran huelga en la zona bananera de Ciénaga, una huelga masiva jamás vista en el mundo. Más de 25 000 trabajadores de las plantaciones se negaron a cortar los bananos producidos por la United Fruit Company y por productores nacionales bajo contrato con la compañía. A pesar de tal presión, la United Fruit Company y sus trabajadores no lograron un acuerdo colectivo, la huelga terminó con un baño de sangre: en la noche del 5 de diciembre, soldados colombianos dispararon sobre una reunión pacífica de miles de huelguistas, matando e hiriendo a muchos. La noche ha sido grabada en la conciencia de los colombianos por los novelistas Gabriel García Márquez, en su obra Cien años de soledad, quien nació en Aracataca Magdalena un año antes de la huelga; Álvaro Cepeda Samudio, en su novela La casa grande; y el dramaturgo Carlos José Reyes, quien cuenta la historia a través de los ojos de un soldado.

ACTIVIDAD PRÁCTICA

Lee los textos anteriores y resuelve:

- Describe en el siguiente cuadro los conflictos presentes en el campo y en las ciudades.

CONFLICTOS EN EL CAMPO	CONFLICTO EN LAS CIUDADES

- ¿Quiénes hacían parte de la clase obrera?.
- ¿Cómo surgió la clase obrera en Colombia?.
- ¿Qué dificultades enfrentó la clase obrera en Colombia?.
- Define con tus palabras y de acuerdo a la lectura **sindicato** y **huelga**.
- Menciona la primera mujer líder política en Colombia _____
- Describe por qué se dio la masacre de las bananeras.
- Observa los siguientes cuadros y ubica en ellos con la bandera del respectivo país, las protestas que se hicieron contra empresas extranjeras y con la bandera de Colombia las demás.

